

La Voz del Pueblo

Órgano oficial del Partido Republicano Radical de la provincia de Tarragona

SUSCRIPCIÓN:

En Tarragona, . . . 0'50 ptas. al mes

Resto de España, . . . 1'50 trimestre

Número suelto 10 céntimos.

PAGO ADELANTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Rambla de San Juan, número 40.

CONVOCATORIA

En vista de las contestaciones recibidas a nuestra CONSULTA a los Comités radicales de esta provincia, y ateniéndonos a la opinión de la mayoría, se convoca por la presente a todos los Comités radicales de la provincia para que concurran a la Asamblea del Partido Radical, que tendrá lugar en esta capital el día 29 del corriente mes, dando principio a las 11 de la mañana.

Para tomar parte en las deliberaciones de la Asamblea, cada Comité radical de la provincia designará de su seno uno o dos representantes, pudiendo todos los designados tomar parte en las discusiones, pero entendiéndose que cada Comité podrá emitir solamente un sufragio.

La orden de discusión de la Asamblea, será esta:

- 1.º Nombramiento de la mesa interina para el examen de las actas de los delegados o representantes.
- 2.º Constitución de la mesa definitiva, que presidirá la Asamblea y dirigirá los debates, compuesta de un Presidente y dos Secretarios.
- 3.º Discusión de las proposiciones que se presenten, entre ellas las siguientes:
 - a) Organización de las fuerzas radicales de la provincia y unión de todos los correligionarios en un solo organismo provincial.
 - b) Relación de dependencia de los Comités locales con los organismos superiores (Comités Provincial, Regional y Nacional).
 - c) Necesidad o no de constituir Comités comarcales o de Distrito, atribuciones de los mismos y relación de dependencia con el Comité Provincial.
 - d) Atribuciones del Comité Provincial y necesidad de acatar sus resoluciones todos los afiliados al Partido Radical, con las sanciones que deban ser aplicadas a los que se nieguen a cumplirlas.
 - e) Necesidad de formar el censo del Partido Radical de la provincia y modo de llevarlo a cabo.
 - f) Conveniencia de un Tesoro provincial para los fines de la propaganda y gastos del Comité Provincial; cuota o cuotas que deberá satisfacer cada afiliado y medios de hacerlas efectivas.
 - g) Procedimiento para designar los candidatos del Partido en las elecciones de Diputados a Cortes y Provinciales y Concejales.
 - h) Renovación del Comité Provincial, que lo formarán dos delegados por cada uno de los distritos de Tarragona y Reus, y uno los restantes distritos de la provincia.

Y 4.º Elección directa de los individuos que han de componer el Comité Provincial con los cargos de Presidente, Tesorero, Secretario y Vocales.

Tarragona 12 de Junio de 1913.—El Presidente, ALFONSO FABREGAT.
—El Secretario, RAMON HUGUET.

¡Radicales, a la Asamblea!

Es de todo punto indispensable que ningún pueblo de la provincia quede sin representación en la próxima Asamblea. Hay que poner gran empeño en que esta resulte lo más imponente posible, para ofrecer al país admirable ejemplo de organización que sirva de garantía a todas las

clases sociales de que somos un partido perfectamente capacitado para regir los destinos públicos y salvar la Patria en peligro inminente de hacer quiebra.

Hemos de procurar todos y cada uno de los Comités radicales de la provincia que el próximo domingo día 29 del corriente, el Centro Republicano Radical de Tarragona, Rambla de San Juan, núm. 40, está repleto de representantes para revestir a la Asamblea de toda la autoridad necesaria en los presentes difíciles mo-

mentos y de todo el prestigio que la importancia de nuestra comunidad política requiere.

Y es tanto más necesario este prestigio y aquella autoridad por cuanto, dadas las claudicaciones que a diario se registran en el campo republicano, el Partido Radical está llamado, a no largo plazo, a ser el único baluarte de la libertad y de la democracia republicana en España.

Por patriotismo, por exigencias de los ideales que sustentamos, por imperiosas necesidades de las circunstancias presentes a la Asamblea todos los buenos y sinceros y leales republicanos deben acudir el próximo domingo 29 de los corrientes.

En vez de llamar *atropello* y atentado contra la libertad de conciencia a la pretensión del clero de obligar a un incrédulo a rendirle acatamiento público, la justicia española llama *escarnio* al acto de negarse el atropello.

Para el escarnio parece que se necesita un *acto positivo* y es al revés en la práctica judicial: basta un *acto negativo*.

Ahora dices que el gobierno liberal va a darnos una ley que ponga término a tales absurdos.

Quedaremos como estamos, si el texto no dice lo siguiente:

«Será castigado con la pena de *tal* y la multa de *tanto*, el ministro del culto que intente de palabras u obra atropellar al ciudadano, obligándole a ejecutar actos en favor de un culto que no profesa.»

A Mario Jordana

No me ha sido posible trasladarme a Reus y depositar sobre la tumba donde descansa mi hermano en ideas, algo vivo y lozano que representara un recuerdo inmarcesible y puro como el ideal que nos unió en vida.

Mi espíritu, sin embargo, ha estado en todos los actos que mis correligionarios de Reus y Tarragona, han celebrado en memoria del inolvidable Mario.

Revolviendo papeles, he hallado varios números de *La Lucha*, de esa hoja bautizada por mí, encontrando cuatro artículos vibrantes, llenos de fé, pléticos de sinceridad y rebosantes de entusiasmo, que me han hecho pensar cuan necesitada se halla nuestra desventurada España de jóvenes del fuste, de los arrestos y del entusiasmo del que cayó víctima del plomo de un

miserable sin ideal y sin conciencia.

Mario luchó siempre por la libertad y vivió sosteniendo un duelo con los políticos farsantes que han hecho de la política algo indigno, grosero e inmoral. Mario sentía un amor intenso hacia la vida libre y por eso luchó siempre contra los tiranos de nuestra sociedad.

Mario, ingenuo y sencillo, amaba la verdad en todo y por eso luchó contra los hipócritas y los embusteros. Mario era republicano convencido y por la República estuvo siempre dispuesto a realizar todo linaje de sacrificios.

Mario sucumbió defendiendo la libertad, aunque esta no fuera otra que la de gritar ¡Viva Nakens! Se equivocó Mario. Para seguir viviendo, a modo de su asesino, había de gritar ¡viva D. Melquiades! Nuestro país es el país de las paradojas y de las vicisitudes, y para no morir asesinado hay que pensar con el estómago y gritar a cada paso ¡vivan los farsantes!

Mario fué uno de los que en el teatro Circo gritó ¡viva la sinceridad política! D. Melquiades les apostrofó y apalearon a los que defendían la pureza de las ideas. Cubells llegó hasta atravesar el corazón del que presentía que D. Melquiades había ido a Reus para hacerse con un partido que luego había de regalar a D. Alfonso.

D. Melquiades, cuando sea ministro de la monarquía, podrá premiar a su correligionario Cubells. No deja de representar un mérito para un monárquico el matar a un republicano. Siempre es un enemigo menos.

Mario no ha muerto para los que amamos como él amó la libertad y la vida.

Yo oigo todavía su voz, contemplo sus gestos, veo levantar sus brazos. «¿Dónde están los muertos? Entre nosotros—dice Schopenhauer;—a pesar de la muerte y de la putrefacción, estamos juntos.»

La acción rebelde de Mario vive y vivirá en nuestra propia acción.

Mario vive entre nosotros.

Mario no ha muerto.

Solo el estúpido y el malvado mueren por entero.

J. GRISO.
Barcelona.

Pro Lerroux

En medio de los infinitos denuestos y continuas difamaciones de que es objeto nuestro querido jefe por parte de ciertos republicanos, bueno es

constatar la conducta de estos con la de algunos correligionarios en abierta oposición con tal modo de sentir y expresar.

A este efecto, reproducimos a continuación y con verdadera complacencia el brioso artículo que publica el valiente semanario republicano federal *La Lucha*, de Vigo:

Dice así:

LERRUOX EN EL CONGRESO

Triunfo Parlamentario

Maura inutilizado

El caudillo radical puso cátedra de eminente hombre político y de gobernante de primera fila en la sesión celebrada en el Congreso de los diputados el día primero del actual.

Así lo reconocieron las principales figuras del parlamento español, sin distinción de clases ni matices.

Si Lerrooux tenía ya reconocidas sus grandes aptitudes de hombre luchador y parlamentario, su último discurso acabó de encumbrar dichas aptitudes, teniendo a la Cámara popular pendiente de sus autorizadas y aplastantes frases durante hora y media, condenando en su tiempo la política retrógrada y suicida de Maura, ridiculizando la obra reformadora de los liberales que ante el catolicismo de Roma, inquisitorial y sangriento, emplean lo conocidos y censurados sistemas de los miedos y las componendas, que desvían de su cauce la marcha de la política liberal democrática, hoy llamada a ser la palanca impulsora de las ideas modernas que la República desarrollará después con todas sus fuerzas, cuando llegue el momento codiciado, que no se hará esperar, de su imperio y poderío.

Tuvo también Lerrooux para ciertos «republicanos» finísimas palabras de censura, que envueltas elegantemente en el hermoso ropaje de una delicada y distinguida dialéctica, llegaron a hacer magnífico blanco, sin ocasionar la mas ligera protesta...

Y la personalidad de Lerrooux se hizo gigantesca, abriéndole su aureola de político eminente, astuto y reposado frente al odioso Maura, a quien trituró y pulverizó de forma tremenda, colosal, entregándole el canuto de la licencia absoluta, sin que el hombre aciago de 1909 hiciera la mas leve demostración de sus ridículas nerviosidades.

La Cámara, con atención profunda, siguió con marcado interés la oración parlamentaria del gran caudillo radical, sin dar muestras del más leve cansancio.

Con su atención, con su silencio los diputados de las diferentes fracciones políticas otorgaron a Lerrooux el título de soberano campeón de la suprema izquierda republicana.

Lerrooux, el humilde, se erigió en coloso; Maura, el dictador, el déspota, quedó ante Lerrooux, como uno de esos arlequines vestidos con hábitos de grandeza, y que, desnudados, enseñando su pobre armazón, son el hazme reir de las gentes.

Lerrooux ha triunfado en toda la línea.

Su título de hombre político, capaz de regir los destinos de la nación, lo conquistó en esa sesión memorable.

El partido radical puede considerarse partido de Gobierno.

Maura, el arlequín, desnudo por la mágica oratoria de Lerrooux debe retirarse a la vida privada.

Si el jefe de los conservadores lo hace así, podemos decir que aún no perdió de todo los estribos.

Felicitemos a Lerrooux por su triunfo.

En memoria de Mario Jordana

Conforme estaba anunciado, el domingo último verificóse el acto de llevar a la tumba del llorado amigo varias coronas, entre las cuales destacaba la hermosa de nuestro Centro Republicano Radical. Hubo numeroso acompañamiento hasta el cementerio, recordando al diputado D. Ramón Mayner, el Presidente del Comité provincial D. Alfonso Fabregat, un grupo de nuestro Centro formado por los correligionarios Sres. Solé, Sanabra y Mateu y representaciones de varios pueblos.

Al llegar al cementerio y frente al nicho donde descansan los restos del infortunado Mario, dirigió la palabra al numeroso público el Sr. Pueyo, de modo vibrante y elocuente, y seguidamente nuestro querido amigo señor Fabregat dió las gracias a la concurrencia en nombre de la familia, del Comité, Junta y Juventud de Fraternidad.

Por la noche tuvo lugar la velada necrológica que fué un verdadero éxito. Tomaron parte varios entusiastas jóvenes con sentidos discursos, que fueron muy aplaudidos, y la niña Lola Busquets con una poesía dedicada a Mario que fué muy celebrada. El hermano de éste, D. Pedro, leyó unas cuartillas dando las gracias que fueron muy celebradas y aplaudidas.

Siguió en el uso de la palabra don Juan Balugera, concejal del Ayuntamiento de Barcelona, pronunciando un elocuentísimo discurso que fué calurosamente ovacionado.

Terminó la velada con el discurso de D. Alfonso Fabregat, que presidía, ensalzando las virtudes y cualidades que adornaron al malogrado Mario, aconsejando a la valiente y briosa Juventud radical, de la que aquél fué el alma, para que siguiese las huellas y enseñanzas trazadas por el inolvidable muerto. Ocupándose de la actualidad política, defendió y justificó la conducta del partido radical y de su jefe, afirmando que solamente con organizaciones provinciales autónomas podremos llegar al triunfo de nuestra causa. El Sr. Fabregat fué entusiásticamente aplaudido en varios pasajes del discurso, recibiendo al final una estruendosa ovación.

Grato recuerdo guardaremos todos los que asistimos al triste y simpático acto, habiendo servido para demostrar las amistades que en vida supo conquistar el noble carácter de Mario Jordana y lo arraigados que están en el ánimo de los correligionarios de Reus los regeneradores y santos ideales de Libertad y República.

Así nos luce el pelo

Problema es, y no de poca monta, el hallar un asunto para un artículo, que favoreciendo los nobles ideales republicanos, aparte sus miras de las ruindades de la política presente.

Pero este problema lo he resuelto cogiendo al vuelo una conversación de varios mocitos *rambleros*, que sumi-

nistra materia bastante para un artículo, solo reflexionando sobre ella.

Hablaban, los susodichos mocitos, en catalana lengua y, según pude colegir atando cabos, pasaban revista a los partidos político. La primera vez que me di cuenta de su conversación, al cruzar con ellos, hablaban del partido regionalista:

—Ooooh!!!— decían — a Catalunya tota la aristocràcia es regionalista. ¡Ooooh!! en Cambó es un gran home.

Desde luego formé muy triste idea de la inteligencia de los mocitos; pero aun me esperaba una sorpresa a la vuelta siguiente. Tocábale el turno entonces al partido radical:

—Bah!—dijeron— al partit radical hi ha tota la poca roba. Bah! Lerrooux es un farsaut.

Y lanzaron una carcajada que en fuerza de querer ser despreciativa resultó estúpida.

Desde luego me ratifiqué en mi opinión respecto de los reidores mocitos. Yo que, por desgracia o por fortuna (no lo sé) vivo en una clase, que no es la trabajadora, conozco a mis iguales y me dá asco de la mayoría. Ved, observad a esas mocitos ojerosos en el primer grado de tisis, o próximos a él, encenegados en los vicios, que pasan en la molicie la mayor parte de su juventud, y luego ganan una oposición con una recomendación del marqués de Riocan o del de Villafranca y Grallers o de otro cualquiera. Esos son los que os desprecian, obreros; pero reiros, yo os lo aconsejo, de sus desprecios, porque, yo que los conozco os lo digo; que ninguno de ellos vale lo que la tercera parte de la suela de vuestra alpargata.

No os creais por eso que los culpo yo a ellos mismos, no; culpo a nuestra sociedad, a la que enseña el desprecio al obrero, dignificado por el trabajo, y obliga a doblegar la frente delante de estafermos mas o menos apergamina-

Blasonan todos los partidos de defender al pueblo; pero esto no es exacto, puesto que existen partidos contrarios y todos no pueden defenderlo; mas el pueblo con su instinto soberano se agrupa bajo la bandera que encarna su verdadera defensa y por eso el obrero (*la poca roba*, que decían los ojerosos mocitos *rambleros*) es radical y a mucha honra los tenemos todos los radicales.

Sin embargo tal es la educación de nuestra sociedad que nos reímos del partido radical que alberga la *poca roba* y dignificamos al regionalista, al que pertenecen los mocitos tísicos en primer grado. Así nos luce el pelo.

TUCÁN.

Los crímenes del carlismo

EFEMÉRIDE

De dolorosa y amarga memoria es para ese progresivo y honrado pueblo de Bellmunt la fecha del 18 de Junio de 1874.

En este día, cuando el alba matutina daba señales de vida, sus pacíficos vecinos vieron asaltadas sus viviendas por las fieras carlistas al mando de los feroces cabecillas El Cura de Flix, Mora y el triste y célebre Chiquet de Prades. Una vez dentro esas miserables hienas de la humanidad, cometieron toda clase de fechorías, robando y deshonorando a las infelices mujeres de los liberales, y no contentos aún con esto prendieron fuego en algunos edificios públicos, hoy aún algunos están por edificar, y sirven como testigos y recuerdo de la hazaña cometida por la tribu africana que con el lema de Dios, Patria y Rey, sembró

el terror y la miseria por toda España. Al enumerar los crímenes por ellos cometidos causa dolor y espanto al pensar los gritos que los infelices voluntarios de la Libertad daban, cuando fueron asesinados por las calles de nuestro pueblo, los lamentos de las esposas y las madres, que lloraban por sus maridos y por su honra y la de sus hijas que fueron maltratadas por esos seres despreciables que se titulaban defensores del trono y de la religión de Jesucristo y que en vez de predicar la paz y la armonía, como el que subió con la cruz a cuestas en el Gólgota, son los peores enemigos de la tranquilidad y del orden.

Y todos los años al llegar esta fecha y veo que hoy este pueblo, que tan amargos recuerdos tiene de los carlistas, estamos gobernados por cierto sujeto que en aquella guerra lucía boina y polainas, y llevaba en la bocamanga los galones de sargento de la grey faciosa, y que la mayoría de hijos de algunos que sus padres fueron víctimas de la rabia de los defensores de Carlos Chapa, se agrupan a su alrededor y le sirven de lacayos para saciar su apetito, tanto en días de elecciones, para que triunfen sus patrocinados, como para acompañarle en procesiones y otras mogigangas religiosas para exhibirse y dárseles de emperador de un pueblo, donde en época del malogrado y llorado ciudadano José Barceló (a) Mas den Pleja, solo contaba con cuatro soldados y un cabo, y hoy, gracias al abandono de unos, la hipocresía y maldad de otros, se han agrupado a su alrededor y le vemos monopolizar todos los destinos, tanto de la administración judicial como municipal, y es dueño y señor de todos los borregos, que olvidando los sacrificios hechos por sus padres y abuelos, que antes que retroceder y estar bajo las órdenes de los faciosos, prefirieron regar las calles del pueblo con su sangre, defendiendo lo que ellos creyeron una causa justa y noble, y otros pudieron escaparse de las garras carlistas, yendo a probar el pan duro de la emigración, dejando abandonadas sus familias e intereses; y si esto fuera poco, aún tenemos que añadir que exigieron a las esposas de los liberales que dentro del término de unas horas hicieran entrega al jefe de la cuadrilla de bandoleros, o sea al cura de Flix, la cantidad de 10.000 pesetas, o de lo contrario, serían fusiladas en la vía pública, orden que se hubiera cumplido a no haber acudido con tiempo el bizarro y valiente batallón de cazadores de Reus, a cuyo frente iba el valiente coronel Zola, que hizo una brillante defensa y sembró el espanto entre los cobardes enemigos de la libertad y del progreso, que huyeron a la desbandada.

Por esto hoy al tributar un pensamiento ante la tumba de los que fueron víctimas en aquella jornada que fueron Mateo Bartolomé (a) *Baliarda*, Miguel Más, José Sentís (a) *Sarrallé*, Joaquín Torné (a) *Tarina*, Pedro Secall (a) *Chiquet-Grant* y otros los cuales en este momento no recuerdo, pero a todos he de decirles que el partido republicano de Bellmunt no les olvida y que el día que llegue la ocasión vengará su muerte.

¡Llor a los mártires de la Libertad!
¡Abajo las ordas carlistas!

JUAN BTA. CABRÉ.

Bellmunt, Junio de 1913.

Desde Arbós

Tenemos noticias de que los republicanos del Puf de Vendrell han hecho gestiones y celebrado conferencias para que cese la campaña emprendida por

LA VOZ DEL PUEBLO, poniendo de relieve su poco democrática conducta política en los momentos actuales que atravesamos.

Sobre estos particulares llamamos la atención de nuestros correligionarios, dando la voz de alerta, al tiempo que insistiremos en nuestra campaña, aportando siempre nuevos datos que consignar, a la ya por tantas veces considerada funesta y desastrosa política pufista de los republicanos de Vendrell.

Estos modernos catones no se paran en barras, yendo por los pueblos del distrito a constituir comités republicanos diciendo a los radicales de los pueblos que estamos en inteligencia con ellos y añadiendo que es igual ser radical como pufista.

Recordaremos a estos republicanos radicales que los del puf de Vendrell no aceptaron la unión con los radicales en las últimas elecciones provinciales, prefiriendo el triunfo de las derechas, dieron el espectáculo indigno de democratas aplaudiendo la vileza cometida por unos cuantos pufistas, impidiendo que los radicales repartiésemos el manifiesto del Comité provincial aconsejando la unión de los republicanos, en los establecimientos de Vendrell, y su órgano local en la prensa *El Baix Panadés* que había publicado dicho manifiesto se hizo solidario del atropello hecho a los radicales por sus correligionarios, el *cop de genit del qui esquinsá la fulla* en presencia de los repartidores, llegando al cinismo de considerar perturbadora la candidatura radical.

A pesar de que los radicales les hemos pedido la rectificación de lo manifestado por *El Baix Panadés* se han hecho el sordo, muy al contrario hicieron suyos los desahogos de los intolerantes pufistas de Vendrell.

De manera, que es preciso estar alerta con estos aprovechados, y mientras ellos constituyen Comités de republicanos que se han distinguido siempre contra los radicales, con republicanos que no son otra cosa que maniqués del caciquismo, que tan pronto invitan a Carner y a Pedro Corominas a dar conferencias, para ir luego a las procesiones y demás festejos que celebra el cura.

Son republicanos de ocasión, nos consta que en pueblo de este distrito, (y que no son pocos) esos republicanos de esos Comités en elecciones municipales se unen con regionalistas, con mauristas y con carlistas, con tal de ir contra los radicales.

Los republicanos de Vendrell son culpables de la derrota en las elecciones provinciales de los republicanos en el distrito, siendo nosotros quienes se lo vaticinamos, llevaron embotellado a Marcelino Domingo sabiendo que iba a una derrota segura, hicieron combinaciones con los monárquicos para sacar triunfante un candidato del cual tenemos motivos para dudar de su fé republicana.

Como después de tan elocuentes lecciones continúan los republicanos de Vendrell por el mismo sendero creemos se impone que los radicales acudan a la Asamblea que se celebrará en Tarragona el 29 del corriente, en cuya Asamblea deberán fijarse la línea de conducta a seguir y nuevas orientaciones al partido radical, en bien del distrito y de la provincia, en la convicción de que solo así puede robustecerse el partido y dando nuevo empuje hacia el ideal común: la República.

J. RAVENTÓS.

Arbós 20 Junio 1913.

¡ARRIBA!

Hay que levantar el espíritu republicano. ¿Cómo? Por todos los medios.

No dudo que en un momento dado seamos capaces de realizar algo grande; más esto no basta: hay que estar dispuestos a realizarlo en todos los momentos. De los perseverantes es el triunfo.

Entre las muchas pruebas que podría dar de que el espíritu republicano está muy decaído voy a fijarme en una, la más significativa; esta: el partido no cumple con su deber respecto a la prensa diaria.

De los periódicos de provincias no hablaré, porque es sabido que el mayor número arrastra vida pobre; hablaré de los de Madrid, por ser también los que más conozco.

En Madrid los periódicos republicanos diarios se sostienen a costa de grandes sacrificios, de una persona ó de varias; ninguno tiene vida propia, ni aun reduciendo los gastos hasta más allá de lo debido. ¿No es esto una vergüenza?

¿De qué se trata en suma? De una peseta al mes en Madrid y una cincuenta céntimos en provincias. ¿Y quiere decirse si, por mal que esté un republicano (exceptuó a los que ganan un pequeño jornal) no puede dedicar esa cantidad al sostenimiento del órgano de su fracción?

Que los periódicos republicanos no están a la altura de los llamados de empresa en la parte de información...

¿Y cómo han de estarlo, si no se les ayuda? Todo lo que se relaciona con la doctrina y la propaganda puede salir relativamente barato; pero tener corresponsales idóneos en el extranjero, en Cuba hoy, y en las principales capitales de provincia, que telegrafíen cuanto ocurra, eso cuesta mucho dinero; y si los correligionarios no se suscriben al periódico ¿de dónde se saca para pagarles?

El periodista, para que pueda llenar cumplidamente su misión, debe estar, bien retribuido. Quince duros, veinte, treinta... ¡Miseria pura! Y, sin embargo, ¡cuán pocos son los privilegiados que cobran la última cantidad, ni aun en los colegas que tienen vida propia! El que cobra veinticinco duros casi ha llegado a la meta. ¡Veinticinco duros! Tenga usted a un hombre trabajando intelectualmente todo el día, y déle *cuatro pesetas* para que reponga sus fuerzas y atienda a los gastos de su casa. Y si el periódico se hace de noche, peor: al retirarse por la madrugada cansado, desfallecido, con la perspectiva de un día más de angustia y privaciones, el periodista mira con envidia a los infelices que madrugan para dedicarse a un trabajo rudo que cansa sus músculos pero no congestiona su cerebro.

¡Cuántas inteligencias agotadas ó perturbadas en esta lucha por la existencia! Para uno que sale adelante ¡cuántos acaban ó se inutilizan! El que no la ha hecho, no tiene idea de lo que es esa labor de todos los días, realizada entre dos penurias: la del anterior y la del siguiente; lucha en que hay

que pedir al café actividad cerebral, a la voluntad energía, milagros a la inteligencia.

Y hablo así, para ver si consigo llevar al ánimo de los republicanos el convencimiento de que tienen el deber de poner a la prensa del partido en condiciones de luchar con la llamada de empresa y que renunda en perjuicio de todos el que nuestros periódicos no tengan vida potente, porque esto supone ó indiferencia ó pobreza.

Mal estamos los republicanos, porque ni vivimos del presupuesto, ni robamos ni especulamos con nuestras convicciones; pero ¡por Cristo!, no tan mal que no pueda la mayoría sacrificar una peseta al mes. ¡Ni que fuéramos todos mendigos de profesión!

Hay, claro es, periódicos monárquicos que tiran menos ejemplares que los republicanos, y viven. Si; pero ¿de qué manera? Subvencionados cuando su partido está en el poder, y arañando, cuando no, cinco duros de aquí y cinco de allá, ora de un reclamo, ora de un aplauso; vida mezquina é insegura que mata toda iniciativa, ahoga todo sentimiento grande y convierte al hombre inteligente en misero traficante de ideas grandiosas.

Piensen en esto mis correligionarios, y hagan un pequeño sacrificio para que la prensa diaria del partido pueda competir en todo con la llamada de empresa.

1895.

Sección artística

LA CIUDAD

Es la ciudad el caos, do sin cesar se agitan las desmedidas ansias, las torpes ambiciones; es la ciudad el caos, do sin cesar palpitan, con bellos sentimientos, los nobles corazones.

Es la ciudad el caos, la confusión, el lío de gentes ricas, pobres, de toda condición, donde se junta el rico, que derrocha un millón, con el hambriento pobre, de estómago vacío.

Al lado del palacio, de airoso posición, de blanquísimas torres y de hermosa fachada, se destaca cual triste y negrísimo borrón, la pequeña cabaña, por el pobre habitada.

Es la ciudad un trozo, de oro bello y luciente, do sin cesar pululan, mil gusanos dorados, al lado de un pedazo, de estiércol mal oliente, por donde corren bichos, negros y mal fraguados.

Mas si con rayos equis, miramos los gusanos, veremos con asombro, los papeles trocados; pues al caerse el oro, de los barnices vanos, oro serán los negros y estiércol los dorados.

TUCÁN.

Organización radical

Los valientes y abnegados correligionarios de Vendrell han emprendido de firme la organización de las fuerzas radicales del distrito, empezando por constituir el Comité de la villa de Vendrell, cuyos nombres son una segura garantía del porvenir risueño del Partido Radical en aquella republicana comarca. Nosotros les felicitamos, deseándoles el éxito más ruidoso en su patriótica gestión, pudiendo desde luego contar con nosotros por todo y para todo.

He aquí ahora los nombres de los distinguidos correligionarios que forman el Comité:

Reunidos hoy día de la fecha los republicanos radicales de Vendrell, han designado por aclamación los siguientes señores para formar comité:

Presidente honorario, D. A. Lerroux, Presidente efectivo D. Antonio Font, Vicepresidente D. José Roca, Secretario, D. José Vidales, Vice secretario D. José Rosell, Tesorero D. Pedro Terrall, Vocales D. José Vives, D. José Arbós, D. Isidro Cuchet, D. Antonio Serramiá, D. Salvador Rovira.

Vendrell 20 Junio 1913.

Sueltos locales

En méritos de la denuncia que por supuesto delito contra la forma de gobierno fué objeto el artículo "No hay que tolerarlo", original de nuestro querido colaborador el infatigable luchador D. Juan B. Cabré, de Bellmunt, publicado en el número 131 de LA VOZ DEL PUEBLO, correspondiente al 8 del corriente mes, ha sido procesado el entusiasta correligionario autor del mismo Sr. Cabré.

Aunque ha sido decretada la libertad provisional de nuestro querido amigo mediante fianza, las molestias y disgustos que la denuncia le acarrea nunca estarán en armonía con la infracción cometida, desde el punto y hora que en el artículo denunciado no existe, a juicio nuestro, la más leve sombra del delito porque se le persigue.

En su día trataremos de probarlo y seguramente el convencimiento de nuestro criterio hallará eco en el Tribunal del Jurado que entenderá de la causa.

Entre tanto tenga el amigo Cabré la seguridad de que en esta casa encontrará siempre el apoyo necesario a que, por su honradez y acrisolada conducta, tiene indiscutible derecho.

En atento oficio nos comunican haberse constituido en esta ciudad con carácter oficial el Partido nacionalista republicano adherido a la izquierda catalana.

Celebramos la constitución de la nueva agrupación, deseándoles por nuestra parte toda suerte de prosperidades en bien de la libertad y de la democracia republicana, y como en los presentes momentos carece la nueva agrupación de órgano en la prensa, les ofrecemos desde luego las columnas de LA VOZ DEL PUEBLO para la defensa de los ideales autonomistas y republicanos.

La advertencia que hicimos en el último número se refería pura y exclusivamente a aquellos colaboradores que firmando sus trabajos con seudónimo eran para nosotros desconocidos, no a aquellos otros que como el ilustrado Tucán y los que en igual caso se hallan, tenemos de ellos todas las referencias y conocimientos suficientes.

En el presente número se inaugura la anunciada «Sección Artística», que creemos será del agrado de nuestros lectores.

La Junta de Obras de este puerto anuncia el pago de los cupones núm. 5 Serie A y núm. 3 Serie B. del Empréstito de 5.000.000 de pesetas emitido por la misma, en sus oficinas, Oriente, 2, desde el primero del próximo mes de Julio.

Imprenta de LA VOZ DEL PUEBLO.

Establecimiento
en Tarragona:

17 Conde Rius 17



Máquinas Singer y Wheeler & Wilson PARA COSER

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER
Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales.—Pídase catálogo ilustrado que se dá gratis
MÁQUINAS PARA TODA INDUSTRIA EN QUE SE EMPLEE LA COSTURA.—Se ruega al público visite nuestros establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España.



Establecimientos
en la provincia:

REUS: Calle de Monterols, 40
TORTOSA: Plaza Catedral, 2
VALLS: Baldrich, 14.

CASA JUANITO

Gran surtido de juguetes y postales de gran novedad

Juan Bonifás

13, UNION, 13

TARRAGONA

Molí de l'Horta

DIRIGIDO POR

Clemente Pujalrás e Hijos

Introducidas importantes reformas en la maquinaria, tienen el gusto de ofrecerlo al público para la molienda de toda clase de granos.
¡Próbadlo y os convenceréis!

MOLÍ DE L'HORTA

TARRAGONA

TROPHOGENO FONT

(Medicamento alimento)

Regulador de la nutrición general; estimula el apetito; favorece la función digestiva; aumenta y modifica la asimilación; eleva el tono orgánico.

INDICACIONES Inapetencia, anemia, digestiones penosas, agotamiento físico é intelectual, neurastenia, etc.

Se vende en todas las Farmacias
DEPÓSITO:

en la del autor, Farmacia del Centro

MANUEL FONT

CAFÉ-RESTAURANT

PETIT VERSALLES

Rambla de San Juan, 49. - Tarragona

Se sirven cubiertos desde 2 pesetas.—Abonos de 30 comidas, 50 pesetas.
—Servicio á la Gran Carta.—Se hacen encargos para casas particulares.

ABIERTO DÍA Y NOCHE

Gran Tintorería Moderna de ANGEL ALCOVERRO

Calle Unión, 33.—Taller: Gasómetro, 32
TARRAGONA

Habiendo introducido importantes reformas en este establecimiento, tiene el gusto de ofrecerlo a su numerosa clientela y al público en general, en el cual podrán admirar las grandes novedades que se han recibido en colores y también los lavados en seco y mojado.
Se lavan y tñen sotanas y mantecos. Los lutos se hacen en doce horas.

FABRICA DE BRAGUEROS

Y DE

APARATOS ORTOPÉDICOS HERNIADOS (Trencats)

Muchos son los que venden bragueros, pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un bragero, pero muchísimo cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir, porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de la colocación.

No dejarse llevar por esos colocadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la curación radical de las hernias.

El BRAGUERO-ARTICULAR-REGULADOR sistema MONTERRAT, es el más práctico y moderno para la retención y curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Grandes existencias en BRAGUERITOS DE GOMA para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente á Cirugía y Ortopedia.

Especialidad en la constucción de Fajas Ventrales
Casa MONTERRAT, Unión, 34.

TARRAGONA

SOMBRERERÍA Y GORRISTERÍA

DE

JUAN FERRÉ

Sombreros del País y Extranjeros

Grandes Novedades en Gorra

Tarragona. - Calle de la Unión, 38. - Tarragona

AGUA DE BORINES

REINA DE LAS DE MESA

MINERAL, NATURAL, GASEOSA, ALCALINA,
BICARBONATADA SÓDICA

Eficaz especialmente para las enfermedades del estómago, intestinos, riñones, hígado y diabetes.

Gran Premio con Medalla de Oro en las Exposiciones Internacionales de Madrid 1898, Londres 1910, Nacional de Valencia 1910 y Buenos Aires 1911.

SE USA EN BEBIDA EN TODO TIEMPO

De venta en Farmacias, Droguerías, Hoteles y Restaurants.